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COLUMNA ARSENAL
AUTOR FRANCISCO GARFIAS
DIARIO EXCELSIOR
EL “ATREVIMIENTO” DE MONREAL
No todo el mundo en la 4T es ciego, miope, tapete o miedoso. Pero son muy pocos los que se
atreven a admitir que hay cosas que no van bien en el gobierno de AMLO.
Uno de ellos es Ricardo Monreal, coordinador de la bancada de Morena en el Senado.
El senador de Zacatecas le dio ayer una zarandeada a los miembros de un gabinete que, advierte, “no
está en el acompañamiento” del Presidente.
“La curva de aprendizaje ha sido larga, pesada”, dijo.
No se quedó allí. Está convencido de que se deben mejorar “algunas situaciones”, como las
relaciones con los empresarios y con los medios de comunicación.
Y más: “No deben presentarse ni sufrir recortes (presupuestales) en salud, política social y
educación”, puntualizó.
Lo más valioso es que el político de Zacatecas no se escondió detrás del anonimato. Tampoco del
clásico “me cuidas…”. Lo dijo abiertamente, en conferencia de prensa.
Monreal sabe que en cualquier momento lo pueden reventar o acusar de que juega con los
conservadores.
Pero esa actitud valiente lo pone por encima de los adoradores que se le ponen de tapete a AMLO,
aunque pertenezcan a otros poderes.
Cierto que el coordinador de los senadores morenos equilibró sus comentarios con flores al
tabasqueño.
“Veo al Presidente muy activo, muy dinámico; no ha descansado un solo momento. El gabinete lo
debe acompañar más”, dijo.
* Monreal se reunió por la mañana con el fiscal Alejandro Gertz Manero. Nos dijo que fue una reunión
amable
“Le preocupa la Ley de Extinción de Dominio que aprobaremos el lunes. También mantener una
buena relación con el Senado. Buen tono y buena actitud.
“¿Qué le preocupa? Profundizar la autonomía de la Fiscalía y su carácter investigador y persecutor de
delitos. Que no invada nadie su carácter de Ministerio Público”, puntualizó.
* Hace casi un año Ulises Ruiz levantó la mano para presidir el PRI. Fue un aspirante rudo, incómodo,
difícil no sólo para la presidente saliente, Claudia Ruiz Massieu, sino también para los gobernadores
que se pronunciaron por Alito Moreno y para el expresidente Peña.
Ayer le fue negada la posibilidad de competir por la dirigencia del partido. Error grave en el partido que
presume más experiencia política. No era difícil ganarle en las urnas. Su pasado lo persigue.
La Comisión Nacional de Procesos Internos aseguró que el exgobernador de Oaxaca no cumplió los
requisitos de apoyo de las bases que marca la convocatoria. La reacción del excluido no se hizo
esperar:
“Ante la evidente entrega de todos ellos al nuevo gobierno federal, hoy me ha sido negada la
posibilidad de competir por la dirigencia”, dijo Ulises en un mensaje dirigido a la militancia.
Añadió: “El servilismo, el interés, la abyección, la estrechez de miras, el miedo a la competencia, me
ganaron en la mesa y no en las urnas”.
En un inicio eran seis aspirantes los que levantaron la mano para relevar a Ruiz Massieu. En el
camino se quedaron José Narro, el propio Ulises y José Ramón Martel. Los dos primeros señalaron
a Moreno como “candidato oficial”.
La citada comisión sólo registró a Alito Moreno, Ivonne Ortega y a la joven Lorena Piñón, con sus
respectivos compañeros de fórmula.
* El Clan Gordillo ya se afilió en masa a las Redes Sociales Progresistas (RSP), organización que
aspira a convertirse en partido político nacional.
Maricruz Montelongo y René Fujiwara, hija y nieto de La Maestra, se presentaron como delegados en
la Novena Asamblea de las RSP, en la CDMX. La asamblea tuvo lugar el pasado fin de semana y
logró una afluencia de casi ocho mil personas —3,600 delegados efectivos al momento del quórum.
“Vamos en un promedio de afiliación más alto que cualquier otra organización. Somos prácticamente
la única que va a llegar”, nos dijo Juan Iván Peña Néder, coordinador de la citada asociación civil.
Y más: “Se vino con nosotros la organización Vamos. Una parte lo negó, pero la dirigencia nacional lo



va a confirmar”.

COLUMNA JUEGOS DE PODER
AUTOR LEO ZUCKERMANN
DIARIO EXCELSIOR
MANO DURA E INSEGURIDAD
La violencia sigue creciendo en México. Así lo demuestran todos los datos oficiales y de
organizaciones no gubernamentales.
El tema, huelga decirlo, fue uno de los principales en las pasadas campañas presidenciales. López
Obrador ganó la elección, en parte, por la promesa de arreglar este problema que tanto preocupa a
los mexicanos.
Atrás quedó, sin embargo, su propuesta de desmilitarizar la estrategia, promover una amnistía a
ciertos criminales e, incluso, utilizar programas sociales para reconstruir el tejido social y
desincentivar la delincuencia. El gobierno de López Obrador pasó, muy pronto, a una estrategia de
“mano dura”: soldados y marinos, con brazaletes de la Guardia Nacional, realizando labores de
seguridad pública. Nada nuevo de qué hacer con las policías locales. Nada nuevo en cómo fortalecer
las otras instituciones relacionadas con el combate a la inseguridad: fiscales, jueces y cárceles. En
otras palabras, las mismas políticas de Calderón y Peña. No deberíamos sorprendernos, entonces,
que a más de seis meses de haber tomado posesión, los resultados sigan siendo tan malos porque
el gobierno está haciendo exactamente lo mismo.
En el blog Primer Saque del sitio oraculus.mx hay un artículo de Omar García Ponce, Lauren E. Young
y Thomas Zeitzoff titulado ¿Proteger al ciudadano o castigar al criminal? Los tres académicos de
universidades estadunidenses dan cuenta de cómo los mexicanos respaldan “ampliamente una
estrategia de militarización o mano dura, con la Guardia Nacional alcanzando un apoyo de 64%,
según encuestas recientes. Todo esto a pesar de que se han documentado numerosos casos de
violaciones de derechos humanos cometidas por las Fuerzas Armadas. Tal parece que los
ciudadanos quieren castigos inmediatos y visibles para los criminales. Incluso, muchos mexicanos
se quejan de las garantías al debido proceso, que a veces permiten que los criminales salgan libres
sin purgar una pena”.
A pesar del gran apoyo popular, los autores consideran que es muy poco probable que la “mano
dura” reduzca la violencia en el largo plazo. “La investigación que durante los últimos dos años
hemos realizado en el occidente de México respecto a las experiencias con la violencia y las actitudes
hacia la justicia criminal puede aportar evidencia para entender las preferencias de los ciudadanos
que se ven obligados a elegir entre prevenir crímenes futuros y el deseo de ver a los criminales
castigados. El enojo hace que los ciudadanos valoren más el castigo inmediato al criminal, aunque
no sea efectivo para reducir crímenes en el futuro y aún si el castigo ocurre fuera del marco legal”.
El enojo ciudadano es el combustible para que los políticos sigan con una estrategia de mano dura,
aunque ésta no funcione. García Ponce, Young y Zeitzoff realizaron una serie de estudios sobre una
muestra de mil 200 ciudadanos representativa de los estados de Colima, Jalisco, Michoacán y
Nayarit. “Nuestro primer estudio muestra que en promedio los individuos que han sido víctimas de un
crimen experimentan relativamente más enojo y apoyan más los castigos fuertes como la pena de
muerte. Un segundo estudio presenta a los encuestados con tres casos hipotéticos de crímenes, en
los que variamos el nivel de indignación que podría provocar el crimen, por ejemplo, un crimen que
incluyera el abuso infantil o la profanación del cadáver. En este estudio encontramos que los
crímenes que provocan mayor indignación llevan a los encuestados a apoyar penas más severas,
importando menos que éstas ocurran dentro del marco legal. Finalmente, utilizamos otros 125
escenarios hipotéticos para mostrar que cuando se presentan como víctimas del crimen a personas
‘inocentes’ (niños, adultos mayores, estudiantes) es más probable que el encuestado experimente
enojo y demande castigos más severos, haciendo de la severidad del crimen un factor menos
relevante”.
A la opinión pública le importan mucho las víctimas. Si asesinan a una abuela, se produce una mayor
indignación y se eleva la exigencia de mano dura. Si, en cambio, el ultimado es un presunto miembro
de una banda criminal, “no despierta una mayor demanda por castigos severos”.
Los autores concluyen que la política punitiva en materia de seguridad de Calderón y Peña no resolvió
el problema de la violencia. Lo único que generó es enojo ciudadano con una demanda de más
castigos severos. Malas noticias para México: AMLO está haciendo lo mismo que sus antecesores.
No nos sorprendamos, pues, si los resultados terminan siendo igual o peores.

COLUMNA ALHAJERO
AUTOR MARTHA ANAYA  
DIARIO HERALDO DE MÉXICO
ANDRÉS MANUEL, CRISTIANO MILITANTE
Ayer que Andrés Manuel López Obrador contó en la mañanera que era “seguidor de Jesús Cristo
porque defendía a los pobres y estaba en contra de los oprimidos” y que en esa religión “tenemos
prohibido permitir la corrupción” y le “prohíben los lujos y la fantochería”, recordé una anécdota que
me contó Carlos Navarrete.
La historia del guanajuatense refiere que en 1994 lo enviaron del PRD a Tabasco a apoyar a Andrés
Manuel en su segunda campaña por la gubernatura del estado. Iba con otros compañeros del partido
y fueron directo a la casa del de Macuspana.
Era cerca de la una de la tarde. Rocío Beltrán, esposa de AMLO entonces, los recibió y les pidió
esperar en una salita porque su marido andaba de gira.



Pasó el tiempo, más de una hora y Navarrete, inquieto, comenzó a moverse. Vio un cuarto abierto y
pasó a curiosear. Estantes de libros cubrían los muros. En una mesita vio una biblia cristiana y a un
lado, la partitura del himno cristiano que él mismo, en su adolescencia había cantado.
Ahí supo que López Obrador era “cristiano militante”.
En otro de esos días de campaña por tierras tabasqueñas —según refiere el perredista—, Andrés
Manuel les contó un suceso que aconteció años atrás:
Sucedió un día en que AMLO tomó un descanso de sus intensas jornadas de trabajo y un amigo suyo
que le acompañaba de arriba a abajo, le dijo que aprovecharía entonces para hacer un picnic con su
esposa al lado del río y que lo invitaba.
López Obrador aceptó. Ya ahí, se lanzaron a nadar. Al venir de regreso de cruzar el río, Andrés Manuel
sintió que una fosa lo jalaba hacia abajo. Tomo impulso —como otras veces— y salió a flote. Pero de
nueva cuenta lo volvió a jalar…, se impulsó otra vez hacia arriba. Y de vuelta una tercera vez lo jala
hacia el fondo.
Entonces le pidió a dios lo salvara si tenía alguna misión para él. Andrés Manuel se impulsó de nuevo
y logró salir.
Ya no se quedó a comer. Fue directo a su casa y le contó a su mamá lo ocurrido. Doña Manuela lo
llevó al templo y le pidió nunca olvidar ese momento y que tenía una misión que cumplir.
(Esta historia nos la contó también un amigo cercano de López Obrador, sólo que en su versión, esto
habría sucedido cuando el tabasqueño era un chiquillo. Pero en esencia es lo mismo).
De ahí, en opinión de Carlos Navarrete, que el hoy Presidente de la República esté convencido de
“haber sido llamado por dios, que tiene una misión que cumplir y, por tanto, sólo a él puede rendir
cuentas”
Ayer, en su conferencia de prensa, Andrés Manuel se reconoció como seguidor de Cristo, y alguien
“respetuoso de todas las religiones, de todas”.

COLUMNA  TEMPLO  MAYOR
DIARIO  REFORMA
DE NO CREERSE la docilidad de la Suprema Corte que preside Arturo Zaldívar ante los caprichos del
gobierno federal. Resulta que los ministros aprobaron en el pleno una resolución que no gustó a la
FGR y a la SHCP. Y lo que nunca había pasado: ambas dependencias se desistieron y siete
ministros aceptaron dar marcha atrás... ¡en lo que ya habían aprobado! El boletín de prensa de la
SCJN tuvo que ser borrado y aquí no pasó nada.
ANTE la imposibilidad de sacar adelante la dichosa revocación de mandato, Ricardo Monreal cedió al
reclamo de la oposición y mandaron el asunto hasta septiembre. Algunos creen que el coordinador
de Morena en el Senado le está apostando a que Alejandro Moreno tome las riendas del PRI, pues en
cuestión cromática se ve más moreno que tricolor.
QUE TOQUEN "Las golondrinas" porque Agustín Basave decidió retirarse de la política partidista. El
ex dirigente del PRD decidió renunciar como representante del gobierno de Chihuahua y se
reincorporará de lleno a la vida académica, ahora en el ITAM.
EL QUE de plano no se midió fue el alcalde de Ecatepec, el morenista Fernando Vilchis: quiso lucirse
ante Andrés Manuel López Obrador y terminó opacándolo. Y es que el también líder taxista sacó
acarreados hasta de abajo de las piedras y hasta a los policías los vistió de civil con tal de recibir más
porras que el mismísimo Presidente.
EN SUSPENSO quedó el fallo de la licitación para comprar medidores de luz de la CFE. Por primera
vez se utilizó el mecanismo de subasta en reversa, lo cual no gustó naaada a Carlos Peralta. El
dueño de IUSA, quien ha estado presionando para regresar al viejo esquema en el que siempre
arrasaba a través de su empresa o de la de su cuñado. De hecho, Alfonso Romo tuvo que entrarle de
mediador y ahora falta saber si Manuel Bartlett tiene una buena resistencia o se funde con la
sobrecarga.
DIARIAMENTE llegan líderes de Morena en los estados para saludar y sumarse a la campaña de
Bertha Luján por la presidencia del partido. A quienes la visitan, la lideresa les dice que el padrón
para el proceso interno no será abierto para que no se cuelen personajes, así los llamó, indeseables.
Y no es por amarrar navajas, pero cuando le preguntaron si permitiría la afiliación del ex perredista
Mauricio Toledo, Luján respondió: "Sobre mi cadáver".

COLUMNA EL ASALTO A LA RAZON
AUTOR CARLOS MARIN
DIARIO MILENIO
 NUNCA LLEGARON A HUITZUCO
Lo dicho por Carlos Canto Salgado a sus torturadores sugiere que “doce, trece” de los 43
desaparecidos iban a ser llevados a Huitzuco. De confirmarse que llegaron ahí se corroboraría que
no todos o, como afirman quienes rechazan la “verdad histórica”, ninguno terminaron en el mismo
lugar ni tuvieron el mismo final.
El problema es que no hay un solo indicio que vaya más allá del Puente del Chipote, donde el
autobús 1531 de la línea Estrella de Oro en que los jóvenes viajaban fue baleado y detenido por
policías de Iguala y bloqueado por compinches municipales de Huitzuco.
Según se le escucha, Canto cantó lo que le dijeron. No le consta. Aporta un testimonio de oídas, sin
validez legal. 
No obstante, su versión guarda meridiana congruencia con las pruebas contenidas en el expediente
sobre lo sucedido en el Puente del Chipote, y no existe otro sitio en carretera donde se haya
capturado a normalistas en una ruta distinta a la del resto de sus compañeros. La afirmación en el



sentido de que los muchachos fueron llevados a El Tomatal (muy próximo al puente referido) tiene
relación y congruencia con la ruta de desaparición adicional de los estudiantes descubierta por la
Comisión Nacional de los Derechos Humanos.
Canto habla de “doce, trece” normalistas, la CNDH calcula de quince a veinte y el Grupo
Interdisciplinario de Expertos Independientes catorce.
Dice que los policías llevaron a los jóvenes rumbo a Mezcala (intermedio entre Iguala y Chilpancingo,
en la misma dirección hacia Huitzuco si se parte del Puente del Chipote y El Tomatal). Lo que declaró
coincide con el rumbo especificado por la CNDH en la ruta de desaparición de un grupo de
normalistas.
Canto cuenta que los jóvenes fueron entregados a policías “ministeriales” pero, según la CNDH, los
municipales de Iguala (con el conocimiento y la complacencia de al menos dos policías federales)
los entregaron a policías municipales de Huitzuco, precisamente en ese puente.
¿Adónde fueron llevados? Tiempo, circunstancia, lugar y evidencia indican que al basurero de Cocula:
durante tres horas, los hechos se desarrollaron con incidentes habituales en esas movilizaciones. La
fatal comenzó hacia las ocho de la noche, cuando el autobús 1531 (con otro de la misma firma) salió
de la Normal Rural de Ayotzinapa. Tres horas después, un El Patrón de Guerreros Unidos, convencido
por lo visto de que los levantados eran enemigos de la banda Los Rojos (iban al menos dos entre los
43), ordenó matar a todos y el destino Huitzuco se esfumó.
El misterio se devela:
Alexander Mora Venancio (se sabe por la geolocalización de su teléfono) viajaba en el 1531. Con
restos provenientes del basurero de Cocula y recuperados del río San Juan (también ropa de sus
compañeros atrapados en el puente analizada en Austria) fue identificado a plenitud por el laboratorio
de la Universidad de Innsbruck...

COLUMNA  EN  PRIVADO
AUTOR  JOAQUÌN  LÒPEZ DÒRIGA
DIARIO  MILENIO
 DE PROBLEMA MIGRATORIO A CRISIS HUMANITARIA
Antes de tercero, hay que hacer de México un primer país seguro. Florestán
La foto del salvadoreño ahogado a la vera del Bravo, con su pequeña de 11 meses, que murió bajo su
camiseta con la que quería ayudarla a cruzar el río, no necesita texto porque no hay palabras para
describir este drama.
Nadie que la haya visto se pudo quedar indiferente o decirse ajeno aunque la muerte sea parte
intrínseca de la migración.
Así ha sido con los miles de africanos ahogados en el Mediterráneo en su afán de alcanzar una
Europa que no los quiere y los encierra en campos de refugiados para detenerlos.
Pero hablemos de lo nuestro. En menos de una década el tema migratorio ha tenido un vuelco. De
ser México un expulsor de migrantes a Estados Unidos, se convirtió en un país de tránsito, primero de
guatemaltecos, a los que se siguieron hondureños y salvadoreños, haitianos y cubanos, hasta
africanos.
Y el INM detuvo en tres meses a más de medio millón de indocumentados en territorio nacional y la
Patrulla Fronteriza, de aquel lado, a 340 mil centroamericanos, en medio de las amenazas
arancelarias de Donald Trump.
O sea, se pasó de una política migratoria tolerante a una de contención, lo que veo necesario, no para
Estados Unidos, sino para nuestro país: saber quién entra, cómo se llama, con quién viene, a dónde
va, qué hace, con qué se identifica.
El problema histórico es que nunca ha habido una frontera como tal entre México y Guatemala, como
tampoco la hay en muchos puntos de la norte. Pero ese es asunto de Estados Unidos, como el del
sur lo es de México.
En el breve tiempo, la migración será el mayor problema de nuestro país, donde no hay cómo
contenerla, cómo atenderla, ni recursos ni infraestructura ni ánimo social, y se convertirá en una crisis
humanitaria que endosarán al gobierno mexicano.
Y si no, vuelvan a ver la foto de la vera del río Bravo, que yo pensé emblemática como la de Aylán, el
niño sirio de dos años muerto en una playa turca, que en 2015 conmocionó al mundo, pero de la que
ya pasaron página cuando aquí aún no se abre el primer capítulo de las tragedias migratorias.
RETALES
1. DOMICILIO. La familia López Obrador aún no se muda al departamento que construyó el presidente
Felipe Calderón en el segundo piso de Palacio Nacional, detrás de la oficina presidencial, pasando el
salón turco;
2. RETO. En noviembre se renueva no solo el Comité Ejecutivo Nacional de Morena, que preside
Yeidckol Polevnsky, sino sus 32 comités estatales. Y si el presidente López Obrador como jefe del
partido no mete orden, se le puede descomponer; y
3. RELEVOS. Este año cambian cinco de los seis consejeros de la Judicatura Federal. La costumbre
dice que tres posiciones son de la Corte, dos del Senado y uno del Presidente de la República que
podría ser Loretta Ortiz, que propuso dos veces como candidata a ministra. 

COLUMNA TRASCENDIO
DIARIO  MILENIO
 QUE si en algún momento estuvo difícil ingresar a la Policía Federal será ahora, pues la Secretaría
de Seguridad y Protección Ciudadana, que encabeza Alfonso Durazo, dio a conocer la licitación



pública nacional mixta para que laboratorios concursantes tasen sus servicios por un total de entre
201 mil 600 y medio millón de exámenes médicos. El laboratorio ganador someterá a los candidatos
a pruebas de toxicología en busca de cocaína, mariguana, mefanfetaminas, barbitúricos y opiáceos;
alcohol en la sangre y pruebas específicas hepáticas; química clínica para checar glucosa, colesterol
y ácido úrico, así como perfiles cardiaco, hematológico y reumático. A ver cuántos limpios y
saludables encuentran. 
QUE el Senado, que preside Martí Batres, ha recibido desde el inicio de la gestión de Andrés Manuel
López Obrador 195 ataques cibernéticos del tipo Distributed Denial of Service, conocido como DDoS,
consistente en el envío de un gran flujo de información, solicitudes de acceso al portal desde diversos
puntos de conexión, para saturar el servidor y tirarlo. De acuerdo con la presidencia cameral, ninguno
tuvo éxito. 
QUE el Instituto Nacional de Bellas Artes y Literatura, que dirige Lucina Jiménez, no sabe qué hacer
frente al intento de legalizar la compraventa de la supuesta obra La mesa herida, de Frida Kahlo,
perdida desde 1955 en Polonia y que ahora se quiso consumar en Morelos, por lo que ya hay una
persona detenida. “No sabemos nada de la pintura, estamos en espera de que se confirme el
hallazgo”, respondió el instituto, obligado a intervenir de acuerdo con el artículo 2o. del decreto del 18
de junio de 1984, que declaró Monumento Artístico toda la obra de la pintora. 
QUE la develación de las letras de oro con la leyenda “Al exilio republicano español” en el Muro de
Honor de San Lázaro estará caracterizada por simbolismos, como el hecho de que la inscripción
quedará debajo del nombre de Lázaro Cárdenas, quien abrió las puertas a los perseguidos de la
Guerra Civil. 

COLUMNA PEPE EL GRILLO
DIARIO  LA CRONICA                     
CONTRA LAS ADICCIONES
Si no bajamos el consumo de drogas no habrá paz en el país.
Es la visión del presidente López Obrador quien dijo que la esperada campaña nacional contra las
adicciones está a punto de arrancar.
“No la hemos lanzado, explicó, porque no estaban listos los centros de atención a jóvenes adictos”
que son parte esencial del programa. La campaña se suma a otras acciones para evitar que los
jóvenes sean enrolados por la delincuencia organizada. El programa de Jóvenes Construyendo el
Futuro también tiene esa misión.
Son acciones que tienen que dar resultados, no pueden fallar.
Palomitas y taches
El senador Ricardo Monreal le puso palomita al Presidente y tache al gabinete.
De seguro esta mañana el zacatecano tiene menos amigos entre los integrantes del equipo del
mandatario. El presidente de la Junta de Coordinación Política ve al presidente muy activo, dinámico,
incansable. “Hace todo”, sentenció.
Pero el gabinete no está en el acompañamiento. No dijo nombres pero aseguró que para muchos
integrantes del gabinete  la curva de aprendizaje ha sido larga y pesada.
Monreal dijo que el presidente conduce todo y necesita que su gabinete lo acompañe más.
El bailongo
El próximo lunes primero de julio  habrá  fiesta en el Zócalo por el informe de que rendirá López
Obrador con motivo del primer aniversario de su triunfo electoral.
“Hasta habrá bailongo”, adelantó el mandatario quien dijo que por cuestiones austeridad será el
mariachi de la Sedena y la orquesta de Marina quienes pongan el ambiente, aunque no se descartan
artistas espontáneos.
Ambas dependencias, Sedena y Marina, han estado  estos meses  cargaditas de chamba y también
figuran en la verbena popular  de la Plaza Mayor. Ese día, “quiero presentar un informe amplio y al
mismo tiempo resumido”, del cambio de régimen,  para eso es la invitación dijo el mandatario.
Triada
El PRI entregó constancias a tres fórmulas que competirán por la dirigencia nacional.
Alejandro Moreno y Carolina Viggiano; Ivonne Ortega y José Alfaro, y Lorena Piñón y Daniel Santos, ya
están listos para emprender de manera formal el trabajo proselitista frente a los 6.7 millones de
militantes que según dicen los propios priistas hay es su padrón. ¿Usted cree en esa cifra?
El oaxaqueño Ulises Ruiz, que atraviesa por una mala racha dentro y fuera del país, no cumplió los
requisitos de convocatoria y quedó al margen, aunque se comenta que respaldará las aspiraciones
de Ivonne Ortega. Dicen las malas lenguas que una vez conocida la alineación definitiva para el
cambio de dirigencia nacional en el PRI, hubo beneplácito en… Morena.
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/ LAS TRES CARAS DE UNA INFLUYENTE MUJER EN LA CANCILLERÍA 
/ CARLOS LORET DE MOLA (P.5)

UNIVERSAL: MÉXICO: EL PERRO DE LOS DOS AEROPUERTOS
 / RICARDO ROCHA (P.16)

FINANCIERO: ESTRICTAMENTE PERSONAL
LA BATALLA DE LAS MEDICINAS
 / RAYMUNDO RIVA PALACIO (P.34)

FINANCIERO: USO DE RAZÓN /
MÉXICO TIENE RAZÓN, PERO ESTAMOS SOLOS
 / PABLO HIRIART (P.32)

UNIVERSAL: HISTORIAS DE REPORTERO /
 LAS TRES CARAS DE UNA INFLUYENTE MUJER EN LA CANCILLERÍA 
CARLOS LORET DE MOLA (P.5)

UNIVERSAL: BAJO RESERVA (P.2)

UNIVERSAL: KIOSKO (P.27)

EXCÉLSIOR: FRENTES POLÍTICOS (P.15)

ECONOMISTA: LA GRAN CARPA (P.54-55)

FINANCIERO: CONFIDENCIAL (P.31)

24 HORAS: ¿SERÁ? (P.2)

LA RAZÓN: ROZONES (P.2)

REPORTE ÍNDIGO: REDES DE PODER (P.3)

EL SOL DE MÉXICO: A LA SOMBRA (P.2)

EL HERALDO: SACAPUNTAS (P.2)

CONTRARÉPLICA: TIRADITOS (P.2)

COLUMNA CALLEJON INFORMATIVO
AUTOR JOSÉ ALAM CHÁVEZ
Fuerza electoral de los 12 gobernadores priistas se estima en cuatro millones 155 mil
votos
Si quienes votaron por ellos no han cambiado de opinión con sus propios resultados 
Padrón de militantes avalado por INE es de seis millones 764 mil 615
Alejandro Moreno plantea que gobiernan a 42 millones de mexicanos
Mientras MORENA y López Obrador presumen 30 millones de votos 
Fortaleza del DIF Huixquilucan frente a otros organismos 
La fuerza de las Delegaciones del Transporte en Edomex
Más soldados y más recursos para Ecatepec, compromete AMLO
Destaca Miguel Sámano calidad de artesanías mexiquenses
Alejandro “Alito” Moreno Cárdenas inició su campaña por la dirigencia nacional del Partido
Revolucionario Institucional (PRI) con la fuerza de los gobernadores que lo impulsan, mismos
que en términos electorales valen alrededor de cuatro millones 155 mil 390 votos, considerando
la suma de todos los sufragios que obtuvieron los 12 mandatarios en sus respectivas elecciones,
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sin considerar que al menos dos de ellos, no lo respaldaban antes de las definiciones.
Hay diversos elementos a tomar en cuenta para dimensionar la fuerza de los gobernadores,
aunque de los 12, Claudia Pavlovich Arellano, de Sonora, no participó en el cónclave donde se
definió el respaldo a Moreno Cárdenas, quien solicitó licencia absoluta para entrar a la
contienda, aunado a ella, Héctor Astudillo Flores, de Guerrero, respaldaba a Ulises Ruiz Ortiz,
dicho por este último.
Para ciertos sectores internos del tricolor, la principal fortaleza de “Alito” Moreno es el respaldo
de los gobernadores priistas y de la cúpula, encabezada por el ex presidente de la República,
Enrique Peña Nieto. Sin perder de vista que son totalmente opuestos los escenarios en que
ganaron las gubernaturas con el presente, en realidad exhiben pobreza electoral en esta
coyuntura. Vamos por partes.
Obviamente la mejor opinión la tienen los lectores. Cuando Alejandro Moreno solicitó su registro
como candidato a la dirigencia nacional, presumió que el PRI es el partido que más habitantes
gobierna en el país, 42 millones, quizá porque suma la población total de los estados y
municipios que gobiernan, pero en realidad la fuerza de los gobernadores tendría que medirse en
función de quienes los respaldaron, sin que se garantice que lo hagan ahorita.
En la contienda priista pueden participar hasta seis millones 764 mil 615 personas, de acuerdo
con el padrón verificado de militantes por parte del Instituto Nacional Electoral (INE), cifra que ni
siquiera se alcanza con el universo de votantes en las elecciones de gobernadores, entre 2015 y
2017, que ganó el PRI.
Por ello el trabajo de Alejandro Moreno no será suficiente para revertir el escenario que plantea
en el discurso, tiene que estar respaldado por un buen trabajo de sus 12 gobernadores, de otra
forma no se observa cómo podrían contrarrestar los 30 millones de sufragios que tanto presume
el presidente de la República en turno, Andrés Manuel López Obrador.
La suma de los votos de los 12 gobernadores, de acuerdo con los resultados que reportan cada
uno de los 12 institutos electorales de las entidades de México, Sonora, Oaxaca, Hidalgo,
Campeche, Colima, Coahuila, Guerrero, San Luis Potosí, Sinaloa, Tlaxcala y Zacatecas,
alcanza la cifra de cuatro millones 155 mil 390 votos.
En este escenario se deben considerar dos cosas; la primera que los votos incluyen lo que les
aportaron tanto el verde ecologista, Nueva Alianza, como partidos locales, además de que
solamente Alfredo del Mazo representaría poco mas dos millones 040 mil votos, la mitad del
total, precisamente la característica que empodera a la entidad mexiquense.
Es decir, en un escenario totalmente opuesto a las elecciones de 2015 o 2016 donde fueron
electos la mayoría de los 12 gobernadores priistas, Alfredo del Mazo obtuvo casi la misma
votación que representarían los 11 juntos restantes. ¿Cuál es el poder entonces de los
mandatarios? ¿Cuál sería el universo de votantes que podrían mover en esta coyuntura?
En las elecciones del 2015 Claudia Pavlovich ganó Sonora con 486 mil 944 votos; Alejandro
Moreno sumó 148 mil 659, en Campeche; Hector Astudillo, 403 mil 060, en Guerrero y Juan
Manuel Carreras López, 380 mil 128, en San Luis Potosí.
En los comicios del 2016, Alejandro Murat ganó Oaxaca con 519 mil 502 votos; José Ignacio
Peralta Sánchez consiguió 119 mil 437, en Colima; Omar Fayad Meases logró Hidalgo con 493
mil 641; Quirino Ordaz Coppel sumó 427 mil 887 en Sinaloa; Marco Antonio Mena Rodríguez,
189 mil 499 en Tlaxcala y Alejandro Tello Cristerna, 223 mil 617 en Zacatecas.
En 2017, Miguel Riquelme mantuvo Coahuila al obtener una votación en coalición de 382 mil
874, mientras que Alfredo del Mazo lo hizo en el estado de México, con una cifra de más de dos
millones 040 mil votos.
Alejandro Moreno, considerado el candidato de los gobernadores, inició campaña por la
dirigencia nacional del PRI en Querétaro, uno de los principales bastiones políticos del PAN,
cuyo gobernador, Francisco Domínguez Servién, es el actual presidente de la Conferencia
Nacional de Gobernadores (CONAGO), cuyo principal impulsor fue el ex gobernador
mexiquense, Arturo Montiel Rojas, con la finalidad de generar un contrapeso importante de los
mandatarios al gobierno federal panista. Interesante.
Atajos
Por la derecha: Sería imposible negar que en Huixquilucan se ha posicionado de manera muy
importante la figura de la señora Romina Contreras, quien preside el Sistema DIF, esposa del
alcalde Enrique Vargas del Villar, además se ha consolidado como una de las presidentas más
visibles, respecto de los organismos municipales en el estado de México.
De hecho, en diferentes mediciones, la señora Romina Contreras es la figura con mayor niveles de
conocimiento después de Enrique Vargas. El DIF de Huixquilucan es quizá el organismo que más
apoyos o beneficios ha entregado a la población, la mayoría con recursos de la familia Vargas-
Contreras.

Por el centro: Uno de los temas que más ha presumido el secretario de Movilidad, Raymundo
Martínez Carbajal, tiene que ver con los acuerdos para que los lideres del transporte público
acepten colocar medidas de seguridad en las unidades, así como el respaldo de ciertos
legisladores morenistas, pero hay otros asuntos en los que quizá aun no tiene control.
Uno de ellos tiene que ver con la operación de las Delegaciones del Transporte, donde está el
verdadero control de los trámites, incluso son diversos los comentarios que señalan cómo ha
cambiado la forma de vida de algunos titulares, porque están haciendo lo que quieren, a diferencia de



lo que sucedía en el pasado.
Hay muchísimas cosas que pueden hacer los delegados, sin que se entere el secretario del ramo,
solamente los expertos en la materia lo entienden con claridad.
Por la izquierda: El presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador, visitó
nuevamente el estado de México, estuvo en Ecatepec y tiene programada otra visita en la
semana. 
En Ecatepec fue recibido por el Gobernador Alfredo del Mazo Maza, donde se anunció el reforzamiento
de la seguridad con el incremento de presencia de efectivos del ejército mexicano, decisión que fue
celebrada precisamente por el mandatario mexiquense.
En el marco de entrega de apoyos de los Programas Integrales por el Bienestar, López Obrador
destacó la coordinación que se ha tenido con Alfredo del Mazo, quien se ha conducido con mucha
responsabilidad por eso llamó a la población a sumarse a ducha característica.
López Obrador anunció un programa especial de mejoramiento urbano, por un monto de 600
millones de pesos.
Al entregar de manera simbólica los apoyos de los programas integrales de bienestar, indicó que los
recursos se destinarán para servicios, agua, drenaje, vivienda, pavimento y alumbrado público.
López Obrador pidió a la población tener confianza de que su gobierno sacará al país de la pobreza y
los conminó a trabajar por la unidad, en beneficio de un solo partido: México.

Por el centro2: El coordinador de los diputados locales del PRI, Miguel Sámano Peralta,
inauguró la expo-venta de artesanías de los municipios de Tenancingo y San José del Rincón en
el vestíbulo de la sede del Poder Legislativo.
Miguel Sámano destacó que los artesanos mexiquenses tienen la capacidad de elaborar productos
de la mejor calidad que aportan prestigio e identidad al estado, además de que permiten mantener
las tradiciones.
Agregó que los objetos artesanales mexiquenses son de tal calidad que “no le piden nada a los
productos de las grandes marcas”, mientras que la diputada Maribel Martínez señaló que las mujeres
artesanas como todas las mexiquenses “merecemos una vida en que podamos desarrollarnos
libremente sin ningún tipo de violencia”.

COLUMNA COMENTARIOS
AUTOR LUIS NOVELO
DIARIO DE MÉXICO
Rechifla
Miles y miles de personas acudieron a la entrega de apoyos integrales para el bienestar en Ecatepec,
con la presencia del presidente López Obrador, y en donde las rechiflas al gobernador Alfredo del
Mazo estuvieron fuertes, lo mismo que a Higinio Martínez... Del Mazo aguantó abucheos, rechiflas y
mentadas y subió el tono de voz para agradecer la presencia del Ejército en Edomex para reforzar la
seguridad. El presidente de la República, como siempre, volvió a utilizar sus frases jocosas, como el
“Me Canso Ganso” y provocar los aplausos de la gente. En este populoso municipio mexiquense,
habló del “elefante reumático y mañoso” que le heredaron como gobierno federal, y pidió a los miles
de jóvenes ahí reunidos ayudarle a empujar el elefante. Los apoyos, aseguró, serán directos a la
gente y no habrá intermediarios; eso ya se acabó, porque llega con moche y con piquete de ojo y se
quedan con una buena cantidad. Tendrán el dinero de sus becas, sin coyotaje y todos los estudiantes
de escasos recursos, que son la mayoría, tendrán sus becas, lo que provocó vivas y aplausos de
miles de jovencitos que acudieron por sus apoyos económicos para estudiar…Diputados
mexiquenses, analizan las iniciativas presentadas por el diputado Armando Bautista Gómez,
coordinador del Grupo Parlamentario del PT en la LX Legislatura y su compañera de bancada, la
diputada Crista Amanda Spohn Gotzel, a fin de otorgarle más atribuciones al Instituto de Estudios
Legislativos (Inesle), como realizar talleres, parlamentos y simuladores legislativos, Armando
Bautista explicó que las propuestas tienen el fin de corregir deficiencias del Inesle y de ampliar sus
facultades, para que sea un ejemplo nacional en materia de capacitación y actualización de los
servidores públicos. Es buena idea dar más vida y movimiento al INESLE…En Atizapán de Zaragoza,
la gente ha podido acudir a espectáculos de primer nivel en el Festival Internacional de Cultura, como
actos circenses, además de baile y música en vivo

COLUMNA SE COMENTA
DIARIO MILENIO
Que la dirigencia de Antorcha Campesina está desesperada porque por más que intentan llamar la
atención del Presidente de la República, AMLO no les echa ni un lazo... sus intentos de reventar los
eventos del presidente sólo consiguen la rechifla de los seguidores del tabasqueño. Patadas de
ahogado, no queda otra, y por eso vociferan que fueron amenazados por el Secretario General de
Gobierno, Alejandro Ozuna Rivero. ¿Será que todavía hay quien les cree?
Que hablando del presidente López Obrador, aunque haya quien sueñe con amarrar navajas, en su
visita ayer a Ecatepec insistió en la unidad pues “ya se acabaron las campañas”, y destacó el respeto
y responsabilidad que, dijo, ha mostrado el gobernador mexiquense Alfredo Del Mazo
Que el cambio climático desde hace mucho hizo variar las estaciones del año, pero parece que el
fenómeno también ha afectado a la política, donde “los tiempos” se adelantan con gran facilidad. En
la entidad, con las recientes incorporaciones de las aguerridas Ana Yurixy Leyva y Trinidad Franco
Arpero como nuevos cuadros petistas, parece que la siembra ha comenzado en el Partido del



Trabajo, previendo el temporal que vendrá en 2021. ¿Será buena la cosecha?
Que se están poniendo de moda los bloqueos carreteros de ciudadanos exigiendo servicios, como el
agua, en diversos puntos del Estado de México. En cosa de unos días, se han sucedido este tipo de
manifestaciones en ambos valles, y la pregunta es si, ya con medio año en el poder, los
ayuntamientos siguen en la curva de aprendizaje y continuarán los problemas viales de terceros, con
las afectaciones incluso económicas que eso acarrea. Parece no haber autoridades locales que
hagan su chamba, ¿o será también parte de la grilla futurista?

Que por si fuera poco, hasta el séptimo arte ha puesto su granito de arena, luego de que sin previo
aviso la producción fílmica de Diego Luna tomó por unas horas las calles de la capital mexiquense.
De consuelo queda pensar que, en ese caso, al menos servirá como promoción turística. _ 
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